

LA UNION.

TELEGRAMAS

AJENCIA HAVAS.

(Noticias especiales para La Union)

MAS SOBRE EL COLERA.

A las consideraciones de carácter jeneral que en dias pasados hicimos sobre la epidemia, vamos a agregar hoy otras de carácter práctico y concreto, que nos sujeran las noticias que recibimos de varios pueblitos en que el colera continúa haciendo silenciosamente sus víctimas, y lo que estamos presenciando en la misma ciudad de Quillota en que trazamos estas líneas.

En la mayor parte de los departamentos en que la epidemia se mantiene, no solamente se prosiguen por la autoridad de las medidas higiénicas y preservativas que el año último se tomaron, sino que no existe ningún servicio sanitario regularmente organizado.

Las ambulancias que, con tan noble abnegación, formaron los particulares para recoger a los enfermos o atenderlos a domicilio, fueron flores de un día; y solo merced a la filantropía de dos generosos caritativistas han podido reorganizarse dos de ellas, una en Santiago y otra en Valparaíso.

Pero ha algo de mucho mas grave. Los gobernadores en varios departamentos declarando por sí y ante sí cerrada la epidemia, han mandado cerrar los lazaretos, y su clausura ha coincidido con el abandono completo de los infelices que han tenido la desgracia de caer víctimas del flagelo despues del decreto que lo declaraba oficialmente terminado.

Así en Quillota, donde despues de clausurarse el lazareto han seguido ocurriendo cuatro a seis casos diarios, muchos de ellos fatales, los atacados que no son bastantes ricos para procurarse los remedios y la asistencia profesional, tienen que entregarse indefensos a la cruel enfermedad. Con lo cual, como es fácil comprender, la cosecha que hace la muerte es mucho mas abundante de lo que sería si de los millones que el Gobierno está dedicando a obras y servicios de utilidad dudosa y de ninguna urgencia, destinara algunos miles a conservar la vida de los ciudadanos, que debe ser siempre el primero.

Ya que se piensa en reparar gratuitamente, o sea a costa de la Nación, a los peones chilenos que se encuentran desamparados en la costa del Pacifico hasta California, ¿cómo sea fácil, humanitario y provechoso seria salvar de las garras de la muerte a los miles de trabajadores rotos que por falta de asistencia están arrebatañados el colera!

Para reparar a los caparidados hai semanas y meses; para salvar de la epidemia a los pobres que caen bajo sus golpes traidores no hai por lo comun mas que unas cuantas horas. No nos oponemos a que el bien se haga en toda su amplitud, ni pedimos que por atender unas necesidades se descuiden otras; pero sí exijimos que se proceda con lógica danda preferencia, cuando todo no pueda hacerse a un tiempo, a lo mas urgente e importante.

Los lazaretos no deben abrirse y clausurarse al capricho de los gobernadores, sino de conformidad con las exigencias de la epidemia; y si despues de haberse clausurado por una momentánea desaparición de ella, vuelve a reaparecer, preciso es que vuelva el lazareto a abrirse y el servicio sanitario a reorganizarse.

Suponiendo, sin embargo, que por el corto número de casos diarios que continúan en un departamento, no se crea preciso reabrir el lazareto, nada hai que en tal caso disculpe o honeste la supresión de la asistencia médica gratuita a domicilio y la del despacho gratuito de las medicinas que los facultativos receten a los desvalidos.

Ya que no se gasta en mantener el dispendioso tren de un lazareto, que el Gobierno puede que haya en todo pueblo invadido por el colera por lo menos un médico pagado con fondos públicos que atiende a los pobres a domicilio, y una botica que les suministre los remedios.

De otra suerte, con mengua de nuestra cultura, y agravio de nuestros sentimientos humanitarios y perjuicio de nuestros mas altos intereses, continuaremos presenciando el doloroso espectáculo de muchas muertes que, con un poco de prevision, habrían podido evitarse, y correremos el peligro de que la epidemia se mantenga en el país quien sabe por cuántos meses o por cuántos años.

En una anomalía chocante y hasta parece un cruel sarcasmo que mientras se votan millones para obras de utilidad u ornato, y que mientras los millones sobrantes se acumulan en las arcas fiscales, no se haga nada para proporcionar a las pobres víctimas del colera un servicio médico oportuno y suficiente, y que tantas vidas, que pudieran fácilmente salvarse, se estén perdiendo por no tener los enfermos ni quien les indique un remedio, ni quien ofrezca lo que carezcan de dinero con que proporciónárselas, una medicina con que curarse ni una frazada con que abrigarse.

En suma, creemos que el Gobierno, para poder juzgar de la oportunidad con que los lazaretos se abren y se cierran, debería exigir día a día a todos los gobernadores de los departamentos en que la epidemia existe, datos precisos sobre su movimiento; y que en estos datos, y aun en aquellos en que por el corto número de casos pareciera justificada la clausura de los lazaretos, debería contratarse un facultativo para que atendiera gratuitamente a los pobres a domicilio, y convarse con uno o varios farmacéuticos el despacho, por cuenta del Estado, de todas las recetas que en el desempeño de su cometido formularse ese facultativo.

Solo así procediendo, mostrará el Gobierno que en realidad se interesa por la suerte del pobre pueblo; y solo así también podremos tener esperanza de vernos alguna vez desembarazados del terrible flagelo que, si tan larga va haciendo en esta tierra, debe de ser probablemente porque en ninguna otra parte ha encontrado en los malos hábitos del pueblo, en la indolencia de las autoridades y en la imprevisión de todos, condiciones tan favorables para su inabombamiento y desarrollo.

Hagámonos algo por convertir los brazos que el colera nos está arrebatañando, antes de pedirlas prestados al extranjero, y aun antes de traer al seno de la patria a los que voluntariamente y en busca de trabajo mejor remunerado, la abandonaron.

Se dice que el príncipe de Bismarck ha aconsejado al conde Kalinsky que acepte la proposición.

PLEITO DEL PERU CON DREYFUS EN INGLATERRA.

Oblegamos de ayer avisa la completa pérdida del juicio contra Dreyfus, que dirija en Londres Miró Quesada.

La corte reconoce la legitimidad del saldo acreedor en cuenta de esa casa con el gobierno peruano y niega el embargo solicitado; condena al Perú con costas.

TELEGRAMA DE LIVERPOOL.

(Recibido a las 12.55 P. M.)

Oblegamos de ayer avisa la completa pérdida del juicio contra Dreyfus, que dirija en Londres Miró Quesada.

TELEGRAMA TRASANDINO.

(Recibido a las 12.55 P. M.)

Oblegamos de ayer avisa la completa pérdida del juicio contra Dreyfus, que dirija en Londres Miró Quesada.

CABLE SUB-MARINO.

MOUNT VERNON, III, Feb. 20.—The cyclone destroyed nearly three hundred residences and made homeless twelve to fifteen hundred people.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—Active messengers are being taken for the relief of sufferers from the effects of the cyclone.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—Application was made yesterday in the Court of Appeals of the United States for a writ of habeas corpus.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—The Lower House of the Maryland Diet adopted the Budget and a vote of confidence in the Government.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—The Russian Ambassador, in an interview with Count Herbert Bismarck, suggested that the Powers unite in advising the Porte.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—The Russian Ambassador, in an interview with Count Herbert Bismarck, suggested that the Powers unite in advising the Porte.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—The Russian Ambassador, in an interview with Count Herbert Bismarck, suggested that the Powers unite in advising the Porte.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—The Russian Ambassador, in an interview with Count Herbert Bismarck, suggested that the Powers unite in advising the Porte.

MOUNT VERNON, III, Feb. 21.—The Russian Ambassador, in an interview with Count Herbert Bismarck, suggested that the Powers unite in advising the Porte.

LA PATRIA.

21 de febrero.—Hace una recien historia de los partidos políticos en Chile; y luego, en las vísperas de la elección, hace un llamamiento a todos los liberales para unirse en la lucha de las urnas contra el enemigo común que es el conservatismo.

LOS HOMBRES DEL DIA.

DON ENRIQUE MAC-IVER.

Por una coincidencia, enteramente casual e involuntaria, me ha tocado designar hasta hoy el bosquejo de dos figuras, de dos personas que son jefes o cabezas visibles de partido en Chile: los señores Zañartu e Irarrázaval.

Realmente, esas figuras se imponen por sí solas a la mirada y a la atención del país.

Trámese hoy volver a delinearse en breves rasgos y grandes pinceladas la de Agracian que, por sus méritos y reconocidos de buenas fuentes—es, no cabez visible y de aparato, sino jefe efectivo y real; de algo que en Chile es diminuto; o no partido, propiamente hablando, pero esencial e ilimitado como aspiración, y como idea el partido radical.

Por lo que se refiere a la figura, es la de don Enrique Mac-Iver.

Recien llegado a Santiago, uno de mis amigos me dice que me habia hecho el honor de almorzar conmigo en el Hotel Odejo, me dijo:

—¿Qué desea que lo lleve ahora? —¿Quiere que vamos a la Quinta Normal, a la Biblioteca, al Club o a la Cámara? —¿Doi la elección a usted; pero preferiría ir a la Cámara... en su compañía.

—¿Pues vamos! —Eran dos de la tarde; mi amigo poseía billetes, y nos pusimos en marcha.

El edificio de la Cámara de Diputados chilena es realmente sustantoso.

Un aspecto exterior semeja una copia del Partenon de la antigua Grecia.

Entrando al interior, y habiendo ocupado una confortable butaca en una de las tribunas, divisaba con placer a los representantes que al sonido de un timbre eléctrico penetraban tumultuosamente en el salón.

Por fin, y tras de breve rato, se hizo el orden y comenzó la sesión.

Despues de las palabras sacramentales, dióse lectura al acta de la anterior sesión.

Era el momento propicio para la observación, y me decidí a aprovecharlo, sin vacilación y sin tardanza, aun corriendo el riesgo de importunar a mi amable y comedido amigo.

—¿Quién es aquel diputado, bajo, grueso de cara pero audaz e inteligente mirada, con el cual todos ríen y conversan? —¿De qué color es su pelo? —¿No lo conocía usted? —¿Ese es el rei...? —¿Si; se le llama el rei Cotopaxi? —¿Ah! Es el mismo cuyo nombre apareció en los diarios de Alemania? —¿Si; —¿Aquel de una mímica a la Cámara? —¿Si! —¿Y aquel otro, igualmente grueso, joven, modificado, de exuberante salud en apariencia? —¿Sí; es el Lagrerronero... el Lagrerronero de Chile... Julio Batada. Escriba a la vez en LA PATRIA y LA EPoca; escriba en LOS DEBATES; escriba opiniones y sencillos; economía y jela; de finanzas y política; en una palabra, de omni re scilicet et non scilicet.

—¿Y aquel, de diminuta estatura y tipo semilindo? —¿Es un poeta; el autor de Las Redfugas. —¿Las Redfugas? No conozco... —¿No importa; tampoco las conocen por acá... lo que no ha obstruido a su autor el camino de las grandezas. El autor de Las Redfugas, diputado hoy, está en vias de ser ministro mañana... —¿Y su nombre? —¿Vicente Grez.

Muchos nombres y personajes desfilaban, así como las figuras de una linterna mágica, ante mi vista.

Allí se me señaló a Carlos Walker, el ardiente tribuno e inspirado poeta; Darriaga, el fogoso orador; Julio Zegers, el Motike del parlamento chileno; Augusto Matte, y Augusto Orrego, que llevan con orgullo su nombre en la fortuna y en las letras; y... ya no recuerdo cuántos otros mas.

Mi vista, empero, se había fijado con obstinación en cierto asiento... Ocupábase un personaje, joven, pero demacrado, de proceder, de cabeza a media calvicie, y ojos pequeños, encubiertos por unas gafas.

Es la aparición del oportunismo en Chile.

Es que, ha de saber usted que esa escuela nació en Chile antes que en Francia, y que Gambetta no fué sino un plagiario...

Se trataba de un conflicto electoral. El agraciado con una diputación, el afortunado Ministro de Hacienda actual, en un momento de noble indignación, la había rechazado.

No entra con falsificados billetes el que puede conquistarnos en buena lid puros, lepidos, y... gloriosos! La Cámara trepidaba.

El rechazo de la elección debía lójica y fatalmente producir un cambio de Ministros, y guiso, hasta de políticos.

En Chile cambio de ministerio, no es precisamente como en todas partes, cambio de política.

Las casas ministeriales tienen tan buen corte que se avientan a todas las tallas, y en Chile, y... en Chile.

El partido radical, en cuya austeridad se confiaba, analizó y discutió esa elección.

La contienda... en contienda. Por lo que se refiere a la batalla parlamentaria, declaró en la Cámara, que la aprobaba por... en Chile.

Mac-Iver no tomó parte en ese fúnebre debate.

Como el apóstol dijo con convicción: ¡veniamus omnes ego noni! apesar de todos, yo reprobado.

Esta página vale un libro.

Las postimerías del Gobierno que precedió al actual, fueron como quisiera está no lo ignore, de oroneta y encarnizada lucha.

Mac-Iver se colocó en primera fila entre los sostenedores del derecho y la libertad del Parlamento.

—Afrontó con valor, mas aun, provocó y desafió, las iras de Júpiter, y lo que es mas raro aun... al reves de Danae, resistió a sus seducciones.

Sus discursos en esas ocasiones honraron a cualquier Parlamento del mundo.

El que versó sobre la separación de la Iglesia y del Estado, puede sin hipérbole ser llamado monumental.

Otro en que replicó a Errázuriz sobre la situación política, mereció los aplausos entusiastas del país entero, incluso sus propios adversarios.

Tal es la talla del orador parlamentario. Qué lástima que tales trabajos se pierdan en las brumas del olvido.

—¿Qué lástima que la política, esa noble ciencia de dirigir y hacer felices a las naciones, continúe siendo, como la define el filósofo de la concepción de los coicos, el entretenimiento de los charlatanes, y la distracción de los indiferentes!...

Estado atmosférico.

El barómetro marcaba ayer, a las 4 P. M., lluvia en tercer grado; el termómetro, 28 grados de calor; y el higrómetro, 61 grados de humedad.

Jefe de servicio.—Hoy estará de servicio el sargento mayor don Orlán E. Wormald.

Retreta.—Hoy tocó retreta, en el lugar y a la hora de costumbre, la banda de la Guardia Municipal.

Guapo de guardia.—Hoy estará de guardia el sargento mayor don Orlán E. Wormald.

Embarque.—Se ha mandado embarcarse en el Arsenal de Marina al contador 3.º don Manuel Oyarzun; y al guardia marina de 1.ª clase don Luis Gómez C. en la carbeta O'Higgins.

Correspondencia.—La que debe llevar el Laja para Arica y Bolivia se debe hoy hasta las 4 P. M. en la oficina de correos.

Epidemia.—Hoy agió el movimiento habido en las últimas 24 horas comprendidas entre las 12 M. del día y la misma hora del martes 21.

Existencia anterior... 53 Dadas de alta... 13 Fallecidos... 12 Existencia actual... 53

Servicio sanitario del señor Varela.—Movimiento habido desde las doce del día 20 hasta las doce del día 21.

Existencia anterior... 6 Casos nuevos... 6 Muertos... 4 Enviados al lazareto... 0 En curación... 7

Presupuestos de Instrucción Primaria.—Han sido aprobados por el Ministerio respectivo los de los departamentos de Maipo, Cachapal, Cauquilen y San Fernando.

Odeon.—Con buen éxito y mejor concurrencia, se estrenó anoche en Pico, Adán y C. el Barburillo del Lavapiés.

El público lo recibió desde su aparición en la escena con cariñoso entusiasmo, lo hizo repetir varias veces y en compañía de la señorita Linares y al uno y a la otra lo aplaudió a rabiar.

Por fin pareció que la compañía se entera y cimita de un modo serio y estable; de lo cual nos alegramos no poco.

El asunto Dreyfus.—Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el importante fallo de la Corte inglesa en el raidado asunto Dreyfus con el gobierno del Perú.

El cruce del mundo.—Todo este monólogo había cruzado la elipse del Parque y llegado a la Avenida de las Delicias, frente a la estación de San Martín.

Descentí en ese punto, separándome de mi amable compañero.

Mas tarde, encontré a Mac-Iver en la sociedad, y pude apreciar la exactitud del retrato que de él me había hecho.

La libertad tiene en él un abnegado servidor, puesto que posee las virtudes del ciudadano: la dignidad del carácter, la moderación, el respeto al derecho, y el amor del bien público, en una palabra esas virtudes fecundas que hacen grandes a los servidores que las poseen y grandes a los pueblos a quienes ellos sirven!

Las Boticas-Droguerías DEL VINO DE LA VIDA.

Botica de SEMANA. Droguería y Botica DEL VINO DE LA VIDA VICTORIA 249.

Desde la fecha la casa despachará las recetas y enviará todos sus artículos con verdadera rebaja de precios.

Los lunes se preparan con drogas inglesas y francesas.

COLEGIO DE SAN IGNACIO Santiago.

El curso de este colegio se abrió el día 5 de marzo para los internos y el día 6 para los de día.

Se entenderá que se retirará del colegio los alumnos que no se hubieren recibido antes del día 8 de marzo.

Estado atmosférico.—El barómetro marcaba ayer, a las 4 P. M., lluvia en tercer grado; el termómetro, 28 grados de calor; y el higrómetro, 61 grados de humedad.

Jefe de servicio.—Hoy estará de servicio el sargento mayor don Orlán E. Wormald.

Retreta.—Hoy tocó retreta, en el lugar y a la hora de costumbre, la banda de la Guardia Municipal.

Guapo de guardia.—Hoy estará de guardia el sargento mayor don Orlán E. Wormald.

Embarque.—Se ha mandado embarcarse en el Arsenal de Marina al contador 3.º don Manuel Oyarzun; y al guardia marina de 1.ª clase don Luis Gómez C. en la carbeta O'Higgins.

Correspondencia.—La que debe llevar el Laja para Arica y Bolivia se debe hoy hasta las 4 P. M. en la oficina de correos.

Epidemia.—Hoy agió el movimiento habido en las últimas 24 horas comprendidas entre las 12 M. del día y la misma hora del martes 21.

Existencia anterior... 53 Dadas de alta... 13 Fallecidos... 12 Existencia actual... 53

Servicio sanitario del señor Varela.—Movimiento habido desde las doce del día 20 hasta las doce del día 21.

Existencia anterior... 6 Casos nuevos... 6 Muertos... 4 Enviados al lazareto... 0 En curación... 7

Presupuestos de Instrucción Primaria.—Han sido aprobados por el Ministerio respectivo los de los departamentos de Maipo, Cachapal, Cauquilen y San Fernando.

Odeon.—Con buen éxito y mejor concurrencia, se estrenó anoche en Pico, Adán y C. el Barburillo del Lavapiés.

El público lo recibió desde su aparición en la escena con cariñoso entusiasmo, lo hizo repetir varias veces y en compañía de la señorita Linares y al uno y a la otra lo aplaudió a rabiar.

Muerto roponina.—Aunque cayó muerta repentinamente como a las 10 P. M., Juana Vargas, en un conventillo del cerro de Bellavista; se asegura que padecía del corazón y que esa ha sido la causa de su muerte.

El cadáver se remitió al hospital para ser sepultado en el cementerio de Bellavista. Actos oficiales.—MAYORSEÑO DE INDUSTRIA.—Se han mandado pagar las siguientes cantidades:

A don Miguel Carriol el sueldo que corresponde en el presente mes, al injeniero don Enrique Gori, con cargo en los estudios del ferrocarril de Tala a Constitución.

A don Ambrosio Strozzi el con cargo de don Enrique Zamudio la suma de \$ 208.46 centavos valor de 137 metros 85 decímetros cúbicos, de alfilería de cal y ladrillos que han ejecutado en el edificio de la escuela pública de San Fernando.

A los señores Acevedo Hermanos la suma de \$ 6,200 valor de 600 metros cúbicos de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que han ejecutado en el edificio de la escuela pública de Artes y Oficios de Santiago.

A la imprenta de Traigen la suma de \$ 9, por avisos referentes a construcciones públicas.

Al inspector de la penitenciaría de Tala, con José Toribio Alcide la suma de \$ 8 que se le concede como anticipo para atender a los gastos de traslación al lugar de su destino.

A don Manuel Godoi, la suma de \$ 2,700 a cuenta de los trabajos de carpintería que ha ejecutado en la Escuela de Medicina.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.

Al contador don Víctor M. González, la suma de \$ 555.64 centavos valor de 113 metros de alfilería de cal y ladrillos, que ha ejecutado en la escuela N.º 2 de Chillán.